



31 DE ENERO DE 2022

## REUNIÓN ENTRE PRESIDENTA DE HONDURAS Y CANCELLER MEXICANO



Fuente: Twitter

28/01/2022 - A través de Twitter, la Secretaría de Relaciones Exteriores (SRE) anunció que Marcelo Ebrard, canciller de México, tuvo un encuentro con la presidenta de Honduras, Xiomara Castro, en el que conversaron sobre desarrollo económico, flujos migratorios, los programas sociales Jóvenes Construyendo el Futuro y Sembrando Vida, derechos humanos, el quehacer de la Comunidad de Estados Latinoamericanos y Caribeños (Celac) y la lucha anticorrupción, entre otros asuntos. A su vez, la SRE indicó que México y Honduras “contarán con una estrecha relación diplomática que beneficiará a los pueblos de ambos países”.

Twitter <https://bit.ly/3Hf5ujL> ; La Jornada <https://bit.ly/32KbqCx>

## AMÉRICA DEL NORTE

### ESTADOS UNIDOS ANUNCIA TRASLADO DE TROPAS A PAÍSES ALIADOS DE LA OTAN

29/01/2022 - Joe Biden, presidente de Estados Unidos, indicó que trasladará tropas estadounidenses a los países aliados de la OTAN en Europa del Este en el “corto plazo”, en respuesta a la escalada de Rusia en la frontera con Ucrania. De acuerdo con un portavoz del Pentágono, unas 8500 tropas estadounidenses están en “alerta máxima” para prepararse para un despliegue en Europa del Este. Las tropas incluyen unidades con apoyo médico, de aviación, logístico y formación de combate. Sin embargo, el general Mark Milley, presidente del Estado Mayor Conjunto, indicó que EE.UU. no tiene la intención de poner “fuerzas ofensivas” para atacar a Rusia y que el objetivo principal de las tropas es “tranquilizar a sus aliados”. Por otra parte, Sergey Lavrov, ministro de Relaciones Exteriores de Rusia, afirmó que “si depende de la Federación Rusa, no habrá guerra”.

CNN <https://cnn.it/3s6HXv2>

### CANADÁ RETIRA PERSONAL NO ESENCIAL DE EMBAJADA EN UCRANIA

30/01/2022 - El Ministerio de Relaciones Exteriores de Canadá confirmó que retirará temporalmente a los empleados canadienses no esenciales y a los familiares restantes de personal de su embajada en Ucrania, esto en un contexto de tensión en las fronteras de Rusia y Ucrania. En el mismo comunicado destacó que la seguridad de sus ciudadanos es la máxima prioridad, aunque subrayó que la Embajada sigue abierta y se siguen prestando los servicios consulares de manera habitual.

Reuters <https://reut.rs/3rmPnLP>

### SUBSECRETARIO DE CRECIMIENTO ECONÓMICO, ENERGÍA Y MEDIO AMBIENTE DE EE.UU. VIAJARÁ A LITUANIA Y BÉLGICA

28/01/2022 - José W. Fernández, subsecretario de Crecimiento Económico, Energía y Medio Ambiente de Estados Unidos, visita Lituania, donde se reunirá con altos funcionarios para analizar las relaciones bilaterales. Entre los temas a tratar se encuentran las políticas sobre el desarrollo económico responsable y sostenible y la implementación de un memorando de entendimiento recientemente firmado, en el que se amplían las oportunidades para los exportadores estadounidenses y los compradores lituanos en áreas como manufactura de alta tecnología, servicios comerciales y energía renovable. Después de visitar Lituania, el subsecretario Fernández viajará a la capital de Bélgica del 2 al 4 de febrero. En Bruselas, el subsecretario se reunirá con funcionarios de la Unión Europea (UE) para discutir temas de interés común, como la profundización y expansión del comercio y la inversión transatlántica a través del Consejo de Comercio y Tecnología entre EE.UU. y la UE.

Departamento de Estado de Estados Unidos <https://bit.ly/34oG5Wx>

## AMÉRICA LATINA Y EL CARIBE

### JUAN GAIDÓ ANUNCIA SU DISPOSICIÓN PARA RETOMAR EL DIÁLOGO EN MÉXICO

29/01/2022 - A través de su cuenta de Twitter, Juan Guaidó, líder opositor venezolano, ratificó su posición de “volver lo antes posible” al proceso de negociaciones en México para lograr un acuerdo integral con las

autoridades de su país. La oposición venezolana sugirió a Estados Unidos aliviar las sanciones económicas que pesan sobre Venezuela y algunos de sus ciudadanos, con el objetivo persuadir al gobierno a regresar a la mesa de negociaciones. Sin embargo, fuentes de la mesa de negociación vinculadas a la oposición aseguraron que el presidente Nicolás Maduro “no ha querido escuchar ninguna propuesta de la acera adversaria” y que “condiciona cualquier decisión de volver al diálogo a la liberación de Saab”.

**El País** <https://bit.ly/3gaybCB> **Infobae** <https://bit.ly/3uhs87x>

### **HONDURAS Y VENEZUELA REANUDAN FORMALMENTE RELACIONES DIPLOMÁTICAS**

30/01/2022 – Tras una ruptura diplomática de más de dos años, el Gobierno de Venezuela designó a Margaud Godoy como su nueva embajadora en Honduras, retomando “de manera formal” las relaciones diplomáticas entre ambos países. La ruptura se dio después de que el expresidente Juan Orlando Hernández reconoció a Juan Guaidó como mandatario. Félix Plasencia, ministro de Relaciones Exteriores venezolano, anunció que las relaciones se reestablecieron y que Venezuela había “rescatado” su embajada de Tegucigalpa, en Honduras.

**Notimérica** <https://bit.ly/3g8PN1A>

### **BETANCOURT COMPETIRÁ DE MANERA INDEPENDIENTE A LA PRESIDENCIA EN COLOMBIA**

30/01/2022- Ingrid Betancourt, precandidata a la presidencia de Colombia, confirmó su salida de la Coalición Centro Esperanza por una supuesta falta de claridad frente a los apoyos de políticos vinculados con casos de corrupción. Al respecto, otros cinco de los precandidatos de esta coalición insistieron en la necesidad de consolidar la unidad de cara a las elecciones presidenciales, a la vez que cuestionaron las posturas asumidas por Betancourt por haber anunciado su rompimiento de manera repentina.

**Notimérica** <https://bit.ly/3ob31iQ>

## **EUROPA**

### **GRAN BRETAÑA CONSIDERA DESPLIEGUE DE TROPAS DE LA OTAN EN PAÍSES BÁLTICOS Y NÓRDICOS**

30/01/2022- Boris Johnson, actual primer ministro de Gran Bretaña, destacó que Reino Unido considera realizar un importante despliegue de efectivos militares de la Organización del Tratado Atlántico Norte (OTAN) en respuesta a la concentración de tropas de Rusia en la frontera con Ucrania. Johnson agregó que si el presidente de Rusia, Vladimir Putin, elige escalar la violencia, sería una tragedia para Europa. Gran Bretaña considera duplicar el número de tropas en los países miembros nórdicos y bálticos de la Alianza y el envío de armas defensivas a Estonia, dijo la oficina del primer ministro. A su vez, confirmó un segundo viaje para concertar una reunión diplomática de alto nivel con sus homólogos miembros de la OTAN a principios del próximo mes.

**Deutsche Welle** <https://bit.ly/34fzsFP>

### **RUSIA TRASLADA EJERCICIOS NAVALES A PETICIÓN DE IRLANDA**

30/01/2022 - La embajada de Rusia en Irlanda anunció la reubicación de sus ejercicios navales programados para llevarse a cabo en aguas internacionales en el Mar de Irlanda luego de que Simon Coveney, ministro de Relaciones Exteriores de Irlanda, se opuso a los juegos de guerra. “Este no es un momento para aumentar la

actividad militar y la tensión en el contexto de lo que está sucediendo con y en Ucrania”, dijo Coveney. Las maniobras estaban programadas para realizarse entre el 3 y el 8 de febrero a unos 240 kilómetros del suroeste de Irlanda.

Deutsche Welle <https://bit.ly/3s6mEK2>

### LOS MINISTROS DE RELACIONES EXTERIORES DE FRANCIA Y ALEMANIA VIAJARÁN A UCRANIA

30/01/2022 - Jean-Yves Le Drian, ministro de Exteriores de Francia, anunció que visitará Ucrania los días 7 y 8 de febrero, junto con su homóloga alemana, Annalena Baerbock. El propósito es discutir con las autoridades del país la actual tensión con Rusia y examinar maneras de paliar el deterioro económico generado “por la caótica situación”. Dimitri Kuleba, canciller ucraniano, indicó que ha explorado con Le Drian “diferentes formas de ayudar a la deteriorada economía ucraniana”. Además, ambos ministros coincidieron en la “importancia de permanecer vigilantes, actuar con rigidez en relación con Rusia, y trabajar en soluciones diplomáticas”.

Infobae <https://bit.ly/3rfybaE>

### SERGIO MATTARELLA ES REELEGIDO COMO PRESIDENTE DE ITALIA

29/01/2022 - Tras seis días de votaciones y con la mayoría de los votos, el Parlamento italiano reeligió a Sergio Mattarella como presidente, para un segundo mandato de 7 años, tres días antes de que concluyera su actual periodo. “Estas condiciones nos imponen no rehuir los deberes a los que estamos llamados”, indicó Mattarella, quien será el segundo presidente de la República que repetirá en el cargo, luego de su predecesor, Giorgio Napolitano. Stefano Ceccanti, diputado del Partido Democrático, indicó que la reelección de Mattarella “era la única solución posible para tener unida a la mayoría”.

El País <https://bit.ly/3gh2K9D> Euronews <https://bit.ly/3s5eYYI>

### EL SOCIALISTA ANTÓNIO COSTA GANA LAS ELECCIONES ADELANTADAS EN PORTUGAL

30/01/2022- El pasado domingo en Portugal fueron convocados un total de 10.8 millones de electores para ejercer su derecho al voto, lugar donde se disputan la victoria el Partido Socialista (PS) y el Partido Social Demócrata (PSD, conservador), los cuales se posicionan como los favoritos de la ciudadanía, al menos así lo aseguraban las encuestas estatales especializadas en este tipo de sondeos. Horas más tarde, los medios oficiales anunciaron la victoria del socialista António Costa con el 99% del voto escrutado, quien ganó las elecciones legislativas con mayoría absoluta.

El País <https://bit.ly/35D8RDI> ; <https://bit.ly/32PjdPy>

## ÁFRICA, ASIA Y MEDIO ORIENTE

### EMIRATOS ÁRABES UNIDOS INTERCEPTA MISIL DE YEMEN DURANTE LA VISITA DEL PRESIDENTE ISRAELÍ

30/01/2022- Las autoridades de los Emiratos Árabes Unidos confirmaron el bloqueo de un misil balístico disparado por los rebeldes hutíes de Yemen durante la madrugada del lunes mientras el presidente israelí, Isaac Herzog, llegó al país para una visita de Estado. Al respecto, la oficina de Herzog dijo que se esperaba que el viaje

continuara según lo planeado, ya que tenía previsto visitar el lunes la feria mundial Expo 2020 de Dubái, que los hutíes habían amenazado con atacar.

**Associated Press** <https://bit.ly/3rWrQAg>

### **COREA DEL NORTE DISPARA PROYECTIL AL MAR**

29/01/2022 - Corea del Norte confirmó que probó un “misil balístico de medio alcance”, a la par que Corea del Sur y Japón informaron sobre el disparo de proyectiles al mar, frente a su costa este. Este es el séptimo lanzamiento del año, lo que convierte a enero en el mes más activo de la historia para el programa de misiles del país. Ante esto, la guardia costera de Japón emitió una advertencia de seguridad marítima, pero no hubo informes inmediatos de daños a barcos o aeronaves. Además, Hirokazu Matsuno, portavoz del gobierno japonés, dijo que el lanzamiento del misil balístico y los anteriores “son una amenaza para nuestro país, la región y la comunidad internacional”. Por su parte, el Consejo de Seguridad Nacional de Corea del Sur condenó el lanzamiento como “una violación de las resoluciones” y “un desafío a los esfuerzos de paz internacionales”. Además, Estados Unidos pidió a Corea del Norte que se “abstenga de realizar más actos desestabilizadores”.

**Deutsche Welle** <https://bit.ly/3Gekygc>

## **ORGANISMOS INTERNACIONALES**

### **ENVIADO DE NACIONES UNIDAS EN 'MISIÓN DE BUENOS OFICIOS' A BURKINA FASO**

28/01/2022- Mahamat Saleh Annadif, representante especial del secretario general de las Naciones Unidas para África Occidental y el Sahel, viajó este fin de semana a Burkina Faso en una misión de buenos oficios, tras el golpe militar del pasado domingo. Annadif también participó en la cumbre virtual especial sobre la crisis, organizada por la Comunidad Económica de Estados de África Occidental (CEEAO) y confirmó su adhesión a la misión ministerial, junto con el presidente de la Comunidad y el ministro de Relaciones Exteriores de Ghana. A su vez, reiteró la condena por parte de las Naciones Unidas a los cambios de poder inconstitucionales y pidió un retorno rápido e incondicional al orden constitucional.

**Organización de las Naciones Unidas** <https://bit.ly/3GgjNDv>

### **CASI EL 40 POR CIENTO DE LOS TIGRAYANOS SE ENFRENTAN A UNA "FALTA EXTREMA DE ALIMENTOS",**

29/01/2022- El Programa Mundial de Alimentos (PMA), en su más reciente análisis, destacó que un total de 4.6 millones de personas en Tigray, o el 83 por ciento de la población, padecen inseguridad alimentaria, dos millones de ellos se encuentran en estado de gravedad. El PMA también alertó sobre el aumento del hambre en las regiones vecinas de Amhara y Afar, las cuales se han visto gravemente afectadas por los combates militares en los últimos meses. El estudio concluye que las dietas en la región se empobrecen cada vez más a medida que los alimentos no están disponibles y las familias dependen casi exclusivamente de los cereales mientras limitan el tamaño de las porciones y la cantidad de comidas diarias para hacer que cualquier alimento disponible se extienda aún más.

**France 24** <https://bit.ly/3rdExrl>



CENTRO DE ESTUDIOS INTERNACIONALES  
**GILBERTO BOSQUES**  
ANÁLISIS E INVESTIGACIÓN

**Coordinadora General**

Aliza Chelminsky

**Coordinación y revisión**

Rosa Eugenia Sandoval Bustos

**Investigación y elaboración**

Darah Michelle Palafox Guerrero

Diana Alicia Garfias Soriano

Valeria Yunuen Prado Aguilar (Servicio Social)

Carla Garduño Ocegüera (Prácticas Profesionales)

Jesús Escobar Caballero (Prácticas Profesionales)

Dheyroni Karenin Caballero Macedo (Prácticas Profesionales)

**Enero de 2022**



<http://centro gilbertobosques.senado.gob.mx/>